

LA PROVINCIA.

PERIÓDICO DE INTERESES GENERALES, AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS.

SE PUBLICA TRES VECES Á LA SEMANA.

TERUEL.

Precios de suscripcion.	Director.	Puntos de suscripcion y anuncios.
Teruel.—Un mes. 1 peseta Fuera.—3 id. 3,25 id. 6 id. 6,25 id. 1 año.. . . . 12 id. El pago se hará adelantado.	DON LUIS PARRAL. La correspondencia se dirigirá al Director. No se devuelven los originales.	Teruel.—Comercio de D. Domingo Mediano (plaza del Mercado) S. Juan núm. 1. Fuera.—Dando aviso al Administrador Don Adolfo Cebreiro, Cintería, 5. Comunicados y anuncios.—Los suscritores 5 cént. peseta línea.—Los que no lo sean, 10 d.

Ferro-carril.

Hemos visto con honda pena que la suscripcion iniciada por la Junta gestora del ferro-carril de Calatayud-Teruel-Sagunto, no ha dado el resultado apetecido.

No lo esperábamos así, pero tampoco lo extrañamos.

A la censurable indiferencia de la mayor parte de los ricos y de otras personas acomodadas del país, que algo hubieran podido hacer en una cuestion tan importante, de tan inmensa trascendencia, háse unido el estado de pobreza y abatimiento de los pueblos.

Agobiados estos de impuestos de todas clases; perdidas sus cosechas en los últimos años por efecto de la sequía, inundaciones y pedriscos, el país yace hoy sumido en un fatal y lamentable estado.

Y por mas que la cosecha actual sea un tanto regular, no basta para compensar las pérdidas sufridas ni atender á las necesidades mas perentorias.

De otro modo el país en general hubiera respondido al llamamiento de la Junta gestora; lo creemos así; por que una parte de ese mismo país pobre y abatido ha hecho cuanto ha podido y le permitian sus exiguos recursos.

En cambio, los ricos, con algunas escepciones, muy pocas; y las personas acomodadas que tienen mucho dinero encerrado en sus gabetas y que para nada necesitan, no han prestado su concurso, ni poco ni mucho en la cuestion de nuestra via férrea, que lo es de vida ó muerte para el país.

¿Qué les importa á los ricos en

general la vida ó la muerte del país? nada.

Parécenos que ha fracasado el pensamiento de la Junta gestora de formar una Sociedad anónima que se encargase de la construccion del camino de hierro de Calatayud-Teruel-Sagunto, caso de no haber postor en la subasta anunciada para el 14 de Setiembre.

Las acciones emitidas hasta hoy son 1275, que dan un capital de 3 millones 354 mil reales.

Esta suma es harto insignificante para poder con ella constituir la Sociedad.

Faltan todavia noticias de Calatayud y Daroca, de donde sabemos tan solo el resultado del primer dia en ambas localidades.

Pero aun dado caso que el resultado fuese todo lo mas satisfactorio posible, nunca seria bastante á llenar el objeto que la Junta se propuso.

Esperemos pues la subasta.

Cercano está el 14 de Setiembre.

No abrigamos la esperanza de que se presente postor en ella; mas tampoco desconfiamos.

La línea en cuestion es demasiado importante para que deje de tener empresa ó casa constructora que se encargue de ella.

NOTICIAS GENERALES.

Los trenes circularán de nuevo por la via férrea de Madrid dentro de dos ó tres dias; pero los viajeros tendrán que hacer dos trasbordos, el primero entre Ateca y Alhama, el segundo entre Baidés y Sigüenza.

Este será el méos molesto y más corto. Aquel se verificará en una extension de tres kilómetros, donde las aguas han allanado los terraplenes,

arrancando las traviesas y hasta rompiendo y arrastrando en mucho trecho los rails de la via. Como la carretera de Zaragoza á Madrid está en aquel sitio muy cerca del ferro-carril, por ella, y en coches dispuestos al efecto, verificarán los viajeros su trasbordo.

Un suceso bastante singular ha ocurrido recientemente en Navalcarnero, segun nos refieren personas llegadas hoy de dicho pueblo. Parece que un sugeto bien vestido y de maneras distinguidas, se hospedó en la mejor posada de la localidad, y dejando su aposento, dirigióse al campo santo y se mató disparándose un revolver sobre la sien.

Avisado el Juez del triste suceso, acudió al cementerio y, reconocido el cadáver, resultó ser el notable médico D. Serafin Gallardo que hace poco llegó á Madrid de Cuba, en donde habia demostrado relevantes dotes de hombre de saber en algunas obras de medicina que escribió.

En los bolsillos del sugeto encontróse una carta, manifestando su resolucion de matarse y suplicando al señor Juez aceptara como recuerdo el revolver y un cajon con 100 cigarros habanos, y que de 100 duros que llevaba en el bolsillo, se destinaran 50 para su entierro y el resto para gastos de hospedaje y accesorios.

Se congetura que ha podido impulsarle á tan fatal determinacion, la muerte de su madre, á quien adoraba, y la falta de salud de que hace tiempo adolecia.

La Gaceta ha publicado la siguiente Real orden.

«Acreditada por la experiencia la necesidad de establecer reglas prácticas para la aplicacion del artículo 46 de la ley de Imprenta vigente, de modo que la prensa periódica encuentre garantidos sus derechos, á la vez que no pueda alegar con fundamento la ignorancia de sus deberes, S. M. el Rey (q. D. g.) se ha dignado disponer lo siguiente:

»1.º Los oficios de la fiscalía de Imprenta, dando conocimiento á los periódicos de las denuncias que se verifiquen, serán llevados á las redacciones de los mismos por agentes de la autoridad, que deberán devolver el sobre á la fiscalía firmado por un redactor ó dependiente de la redacción ó de la empresa.

»2.º Si en la radaccion de algun periódico no se encontrare persona á quien entregar el oficio de la fiscalía, ó las que hubiere se negaren á recibirlo y á firmar el sobre, el agente depositará el pliego cerrado en el buzón que al efecto deberá existir al público en todas las redacciones, y dará cuenta de haberlo verificado en esta forma y de la hora en que lo hizo, sin que en estos casos el periódico á que la diligencia se refiera pueda alegar excusa ni eximirse de las responsabilidades de la ley.

»3.º La presente disposicion será publicada en los *Boletines oficiales* de las provincias para que los gobernadores y alcaldes, y los funcionarios que ejerzan en ellas el cargo de fiscal de Imprenta, se atengan á sus preceptos.»

El desbordamiento del rio Jalon á consecuencia de la tronada que descargó en el pueblo de Ariza; ha destruido por completo cinco kilómetros de la via-férrea entre los pueblos de Alhama y Ateca, por cuya razon la correspondencia de Madrid no se ha recibido hasta tres dias mas tarde.

Dias pasados, de regreso de una fiesta, cruzaba una familia el rio Miño.

Cuando el bote se hallaba en medio del rio se abrió, cayendo al agua los tripulantes, de los cuales perecieron ahogados una madre y dos niños.

La cosecha de aceite y arroz promete ser muy abundante en Tortosa.

Las últimas lluvias han mejorado el estado de los campos.

Está ya montada la pila en que ha de ser bautizado el futuro vástago de la corona.

Ya digimos que es la misma en que recibió las aguas del bautismo Santo Domingo de Guzman. Su construcción es tosca y la calidad de la piedra de poca valía, pero está cubierta su parte exterior por una taza de plata cincelada con adornos del mismo metal, dorado á fuego, y sostenida por un pié de caoba con adornos dorados que la dan una forma bellísima digna del objeto á que se la destina.

Los médicos de la real Cámara examinaron ayer á las nodrizas venidas del Norte y eligieron á las dos que presentaban mejores condiciones para la lactancia; una es de Peñacastillo (Santander), y la otra de San Pedro de Romeral. Ambas han que-

dado ya instaladas en palacio. Las otras han recibido ocho mil reales cada una y libertad para regresar á su país.

Monseñor Bianchi ha recibido de Su Santidad el cargo de delegado apostólico especial para presentar las fajas benditas que Leon XIII remite al futuro vástago real. Para representar á Su Santidad como padrino del heredero del Trono en el acto del bautismo, dícese que Leon XIII ha designado al Cardenal Moreno.

Discurriendo un colega sobre los medios de remediar en lo posible las pérdidas ocasionadas por las últimas tormentas, aconseja al gobierno que remita á los pueblos más castigados la mayor cantidad posible, y á las personas caritativas que den pruebas de su generosidad en estas desgracias, porque el colega no confía en mejores medios para aliviar el mal.

Hasta ahora los pueblos más castigados son Baides, Ateca y Cullar de Anza.

Leemos en la *Alianza*:

Todos los periódicos producen quejas constantemente sobre el servicio de correos y si por lo que nosotros vemos se hubiera de juzgar no podria menos de sentenciarse en su favor, sin culpar por ello á celosos empleados.

Por ejemplo gran parte de las balijas que parten de esta estafeta se hallan en tal estado de deterioro que aunque tuviesen llave, que no la tienen, seria inútil.

Hay una carrera, la de Valderrobres, que debiendo llevar la correspondencia á Fresneda y Valjunquera, pueblos que están apartados de la carretera aunque poco trecho, se vé el conductor obligado á abandonar las otras balijas en el carruaje á merced de quien quisiera llevárselas.

¿A quien corresponde el remedio de estos defectos en tan importante servicio?

En la madrugada, del 20 en Malaga despues de viva resistencia, han sido presos seis individuos, armados de facas y puñales, en el momento de estar fijando en las esquinas de esta capital ejemplares de la hoja clandestina, sediciosa é internacionalista titulada *El Municipio libre*. Los criminales han sido entregados á los tribunales.

El ministerio de Fomento da una orden disponiendo que los catedráticos que hicieron oposicion y fueron propuestos para cátedras de Madrid puedan aspirar por concurso á otras de la misma localidad, cualquiera que sea el tiempo de servicio.

MISCELÁNEA.

Dice el Diario de Calatayud:
Tristes y consoladoras son las noticias recibidas de la villa de Ateca.

Las pérdidas ocasionadas por el desbordamiento de las aguas son incalculables, por el desplome de cuatro casas y por el arrastrado las aguas el puente colgante del citado pueblo, los comercios, la Administracion de estancadas y la mayor parte de las casas de la calle Mayor y carretera han sido invadidos por las aguas, arrastrando muebles y cuantos objetos han encontrado en su paso. Los vecinos de la parte baja tuvieron necesidad de abandonar sus moradas, y refugiarse en la parte alta de la poblacion.

Despues de considerables pérdidas con los desbordamientos que en Mayo último asolaron esta comarca, despues de haber quedado por mucho tiempo improductivas tierras, cuyas acequias de riego no han podido ser todavía reconstruidas, despues de tanto desastre, cuando el castigado labrador se afanaba en producir la segunda cosecha ó en arrancar el cáñamo valioso, en la mañana del 29 otro desbordamiento ha venido á disipar las esperanzas de los que habian logrado salvar parte de sus campos de las calamidades pasadas, el Jalon ha terminado su obra destructora, desde Alhama, hasta más allá de Ricla; en Bubberca, Ateca, Terrer, Calatayud, Paracuellos, etc., etc. la campiña es un lago en cuyo fondo perecen los frutos que no han sido arrastrados, y el agua cubre superficies que jamás fueron inundadas.

Son muchos los labriegos sorprendidos que han pasado la noche del 29 en angustiosa agonía sitiados por las corrientes amenazadoras y defendidos ora sobre los árboles que se cimbreaban siniestramente, ora en los débiles cubiertos de cabañas más débiles todavía. El desastre es realmente inmenso, las clases pobres han sufrido más que ninguna otra, pero sin embargo no tenemos que deplorar desgracias personales, ni ha perecido ninguno de esos infelices que han visto desaparecer repetidamente el fruto de su trabajo y el sustento de su existencia.

Entre los varios datos estadísticos correspondientes al curso de 1877-78 publicado en la *Gaceta* respecto á los 61 Institutos de segunda enseñanza de España, aparecen proporcionalmente con mayor número de alumnos, con *matrícula de honor, premios, menciones honoríficas* y nota de sobresaliente, los Institutos de Teruel, Soria, San Sebastian, Logroño, Leon, Pamplona, Orense, Palencia, Coruña y Baleares.

El movimiento de poblacion en esta ciudad durante los dias 16 al 22 del actual, ha sido de 3 nacimientos y 7 defunciones.

Los primeros ayuntamientos que con un celo digno de todo encomio han procurado ingresar en las arcas del tesoro, las asignaciones para atenderse al pago de primera enseñanza, han sido los de Orrios y Caudé, los cuales tienen satisfechas tan sagra-